

Compte-rendu de la TOURNEE LITTERAIRE 2023 – Régionales de l'Ouest France.

Avec notre lauréat 2022 Louis-François DALLAIRE et Lyne, sa charmante compagne.

Bonjour à tous,

Ce fut une semaine extraordinaire, ainsi l'ont vécue nos deux voyageurs tant l'accueil fut partout extrêmement chaleureux et bienveillant, toujours en « mode petits plats dans les grands » en l'honneur de nos visiteurs du cher pays d'en face.

6 Régionales visitées avec par ordre chronologique Val d'Oise, Laval, Loire-Mauges, Chatelleraut, La Rochelle et enfin Périgord. Au final plus de 2000km parcourus. 4 nuits chez l'habitant, une nuit à l'hôtel et deux nuits « grand siècle » dans un manoir à Laval 😊.

Des RDV en Bibliothèques et médiathèques, librairie, musée et salles communales avec pas moins de 150 personnes présentes au cours des rencontres en dehors des chalandes de la librairie Leclerc de Périgueux. A noter la présence de la presse à Chatelleraut et la rencontre avec un conseiller départemental à Périgueux, dans une grande librairie du centre-ville où l'auteur a pu se rendre visible.

C'est le jeudi soir, ma mission s'achevant, que le cœur lourd je confierai à l'ami Bruno Lesfargues « mes » précieux voyageurs, Bruno qui les conduira à Bordeaux-Gironde-Québec à la rencontre d'un nouveau public convié dans une librairie de Talence, avant que le samedi matin ils ne prennent un train pour Bourges, où j'imagine très bien notre Marc Martin préféré les accueillant sur le quai de la gare, voix de stentor et bras levés, pour les mener vers de nouvelles aventures.

Il restera certainement gravé dans la mémoire de nos deux voyageurs des visages, des rires et des chants, des tablées joyeuses, des villages entrevus, nichés autour de leurs clochers, des paysages habillés de vert tendre et des champs de colza incandescents dans la lumière du soleil sur la beauté desquels Lyne jamais ne tarissait.

Tout cela rassemblé compose une très belle Aventure humaine et c'est bien la raison pour laquelle, après avoir ensemble vécu de telles émotions, partagé tant de souvenirs et de « p'tits bonheurs » comme le formule souvent nos amis québécois, il n'est pas facile au dernier jour de se quitter.

Pour ce qui est de l'aspect technique des rencontres et concernant leur « format » ... Après avoir au fil des km longuement échangé avec Louis-François, il est ressorti qu'au goût de l'auteur le « format » d'intervention idéal, pour plus d'intérêt et de fluidité dans les échanges, est une rencontre avec des lecteurs ayant lu le roman.

Ce format », très majoritairement retenu au cours des décennies passées, présente l'immense avantage pour l'auteur de pouvoir directement rentrer avec ses lecteurs au fond de l'intrigue, de parler des personnages, de leurs motivations, de leur psychologie pour ensuite déborder plus facilement sur l'ensemble des thèmes développés par l'auteur dans son œuvre. A défaut la rencontre se transforme en une sorte de conférence qui finit par épuiser l'auteur, au-delà de s'essouffler rapidement en le limitant à devoir expliquer le pourquoi du comment de son livre. Ce mode de fonctionnement préserve certes les lecteurs potentiels, mais pénalise et peut éventuellement frustrer ceux qui ont lu et auraient aimé en « découdre » avec le lauréat sur ses personnages et sur le fond.

A noter que ce « format » d'intervention est celui mis en œuvre par les enseignants de lycée ainsi que dans certains cercles littéraires ou associations regroupant des « fondus de lecture » (Avec la lauréate Jocelyne Saucier – « Il pleuvait des oiseaux » - dans un tout petit village de Franche-Comté où une quarantaine de lecteurs, pas moins, qui tous avaient lu le roman avaient passionnément débattu avec l'auteure).

Il me semble également très important de retenir que les contraintes de calendrier, les dates du Forum du livre notamment, ainsi que les congés scolaires, toutes contraintes indépendantes de notre bonne volonté, n'ont pas facilité la tâche des Régionales organisatrices des rencontres malgré toute la bonne volonté et l'énergie déployées par leurs adhérents, en ne permettant pas de préparer toutes les rencontres qu'elles auraient souhaitées.

Pour autant et au-delà des contingences décrites ci-dessus l'aventure fut belle, ce que Louis-François et Lyne ne manquèrent jamais de dire et répéter à chaque étape de ce merveilleux périple à travers notre France.

Une immense merci encore à tous les acteurs de cette tournée et pour le merveilleux accueil qui fut partout réservé à nos deux voyageurs.

Jean-Pierre TARTARE

Responsable programmation Ouest France.